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记者 余建文

杏叶转黄飘落的深秋，迎来
奉化芋艿头的收获季。近日，在
剡江边的一块芋田里，萧王庙街
道岭丰村 63 岁的芋农江明海和妻
子忙着清理新鲜采挖的芋艿头，
装箱打包交付给客户。江明海今
年 种 了 10 亩 芋 艿 头 ， 亩 产 量 在
1300 公斤左右，“今年总共能收 1
万来只芋艿头，靠老客户能销掉
一半左右。剩下的，要发动亲戚
朋友去推销，多卖一点是一点。”

芋艿头储存、销售期长，江
明海倒不担心卖不完。让他发愁
的是，来年去哪里找合适的地种
芋 艿 头 。“ 奉 化 芋 艿 头 是 轮 作
的，一块地今年种了芋艿头，第
二年就要另换一地种。”种了 8 年
芋艿头的江明海说，奉化芋艿头
对种植土壤和环境有特定要求，
可现在要找到种芋艿头的地越来
越难了。

奉化是“中国芋艿头之乡”，
芋艿头是当地很多农户重要的经
济来源。以前从江口到溪口这一
带，沿路连片的芋田蔚为壮观，
但这几年芋叶田田、迎风招展的
景象已很难看到，多是一垄垄小
块芋田在花木地、山坡边“见缝
插针”。据奉化区农业农村局相关
人士介绍，奉化芋艿头最高峰时
全区种植面积有 6000 余亩，但近
10 年来逐步萎缩，目前种植面积

仅有 2000 亩，其中主产区萧王庙
只 有 500 亩 ， 另 外 ， 江 口 、 西
坞、溪口、莼湖等地也有种植，
而且 30 亩以上规模的种植芋田极
少，多是农户每家三四亩的散种
方式。

“芋艿头种得好的，农户每亩
纯收入在 1 万元以上，经济效益
还是不错的。”该区农技服务总站
马建芳科长说，芋田的萎缩，一
方面是近年来城市建设加快，大
量农田被征用；另一方面，种芋
艿头需要技术和精细化管理，要
施用重肥，及时防治病害，劳作
强度高，不少芋农因此转行。“奉
化芋艿头最适合种植的是在萧王
庙一带的剡江冲积平原区域，沙
性土壤种出的芋艿头又圆又大，
而移到莼湖沿海地区，种出来的
芋艿头会变椭圆形，味道也有差
异。”马建芳说，芋艿头味道是否

“正宗”，与种植环境大有关系。
“奉化芋艿头名气大，但这些

年来产业规模在缩小，价格也是

不温不火。”奉化区农产品品牌创
建中心主任王明亚认为，这其中
很重要一个因素是奉化芋艿头产
品呈现、消费方式几十年来“模
样未改”，与现在城市家庭的消费
需求有些脱节。奉化芋艿头口感
软糯，一直以来都是鲜食，或蒸
或煮或做汤羹。“一个芋艿头有一
两公斤重，三口之家拿去做菜，
两三顿都吃不完。”王明亚说，现
代人对美食的要求是既好吃又好
看，而且加工方便，可大多数年
轻人拿到这么大一个芋艿头，不
知道该怎么烹煮。据记者了解，
这几年宾馆饭店是芋艿头的消费
大户，但像芋艿头炖鸭、红烧芋
艿头等传统芋艿头菜，客人追捧
的“热度”也在降温。

只靠零卖、鲜食，没有二次
加工，产业就难以做大。面对消
费市场的变化，奉化芋艿头需要
有新的面貌，实施新的“突围”。
据记者了解，芋艿头在长江以南
地区种植广泛，品种也很多，像

广西、江西等省的芋艿头产业之
所以发展迅猛，后期的食品加工
是重要“助推剂”，既可做成食品
原料，还开发出芋艿头饼干、芋
饺、芋艿头薯条、芋艿头饮品等
产品，打入休闲消费市场。

“奉化芋艿头后端加工这块
‘ 空 白 ’ 亟 须 填 补 ， 拉 长 产 业
链。”王明亚说，农业部门正在与
萧王庙街道研究，看能否对芋艿
头进行初加工，引入现下流行的

“预制菜”概念。比如把大芋艿头
切成芋块、芋片，小分量包装销
售，做好相应作料搭配，或者做
成真空包装的芋艿头熟食，这样
消费者拿回家用微波炉加热或简
单烹煮就可食用。

“如果初加工能发展起来，芋
艿头消费市场打开，也会激发农
户扩大种植面积，把产业做大。”
萧王庙街道办事处副主任谢贤伦
说，萧王庙是奉化芋艿头核心产
区，祖先留下来的这一优质农产
品必须保护好。

种植面积萎缩，加工产业尚未起步——

奉化芋艿头期待“老菜”做出新味道

记者 邱韵 仇龙杰

移动支付时代，超市结账仍
“ 四 舍 五 入 ” 多 收 几 分 钱 是 否 可
以？网友“jj 是个小天才”近日在
宁波民生 e 点通群众留言板发帖，
提出了这个疑问。

网友表示，10 月 30 日，他在
鄞州区下应街道湖下路天润发精品
生鲜超市购买两包面条，共 9.76
元，实收 9.8 元。事后去问，店员
说 他 们 就 是 这 样 的 。 网 友 认 为 ，
在传统的现金结算模式下，一些
商 家 确 实 存 在 分 币 不 足 等 问 题 。
为 了 结 算 方 便 ， 提 升 结 算 效 率 ，
在明确告知并征得消费者同意的
前提下，采取“四舍五入”结算
法倒也无可厚非。但在电子支付
模式下，就不存在上述问题，商家
继续沿袭“四舍五入”结算法就说
不过去了。

在网友提供的购物小票中，记
者看到，挂面金额 9.76 元，小票中
显示“自动舍分-0.04 元”，成了
9.8 元。

11 月 10 日，记者对网友所反
映的天润发超市进行了走访。在现
场 ， 记 者 购 买 的 物 品 中 包 含 了

12.99 元的火腿肠，电子支付后，
购物小票中并未出现“自动舍分”
列项，最终的支付金额也未被“四
舍五入”。

超市管理处一名工作人员告诉
记者，结账会变成“四舍五入”主
要是结账系统的问题，系统未区分
电子支付还是现金支付。有市民反
映该问题后，超市已向系统商进行
反馈。系统调整后，目前针对电子
支付精确到分，现金支付则多一步
人工操作步骤，采取分位抹零的方
式，不再“四舍五入”。

结账“四舍五入”是否超市通
用法则？随后，记者随机对一些超
市进行了走访。

在鄞州区长丰万客隆邻集食品
店，通过电子支付后，记者收到的
购物小票上，最终金额分位被抹了
零，0.09 元并未计入账单。

在华润万家宁波锦绣东城店，
同样通过电子支付，记者收到的购
物小票最终金额则按物品原价进行
扣除。

有的电子支付会对分位进行抹
零计算，有的则依然保留分位。那

么分位“四舍五入”是否合法？超
市分位到底该如何计价？

记者为此联系了宁波市市场监
管局价格监督管理和反不正当竞争
分局。一名工作人员告诉记者，超
市的这类情况一直是局里重点的监
管内容。根据 《明码标价和禁止价
格欺诈规定》 第八条的规定，经营
者在销售商品或者提供服务时，不
得在标价之外加价出售商品或者提
供服务，不得收取任何未予标明的
费用。

“也就是标了多少价位就是多
少价位，超市在结账时可以分位抹
零，但‘四舍五入’进位是不允许
的，无论是通过电子支付还是现金
支付。”该工作人员说。

他表示，在日常监管中，多数
是结账系统问题，这样的情况一经
发现后，管理部门则会要求超市限
期整改，若屡教不改，情节严重，
超市的行为则会被认定为有意为
之，性质也将会从“未明码标价”
升级为“价格欺诈”。若消费者在
日常生活采购中遇到类似情况可向
属地市场监管部门反映，维护自己
的合法权益。

众筹新闻，我们一起完成的新
闻！请大家将身边的温暖、感动或
遭遇的困境，通过以下方式告诉我
们，线索一经录用还可获得一定的
报料费：

1.通过甬派报料通道；2.拨打
宁波民生 e 点通热线 81850000；3.
微信搜索“nb81850”，关注后留
言；4.登录宁波民生e点通。

移动支付时代超市还“四舍五入”？
市场监管部门：无论何种支付都不行！

本报讯（记者孙肖）上周末两
天冷暖反差巨大，市民仿佛经历了
夏秋两季。昨天一早，随着冷空气
驱散迷雾，气温从偏高回归到深秋
本该有的气温。据市气象台统计数
据显示，前天下午 3 点到昨天下午
3 点的 24 小时变温中，余姚梁弄万
家岙拔得头筹，降温达 17.4℃。虽
然最高气温的降幅不具有代表性，
但随着这股“全能型”冷空气南下
影响，未来一周宁波阳光都难觅踪
迹，阴雨天将唱主角。

据市气象台消息，较强冷空气
已经开始影响我市，气温明显下
降，预计今明两天气温最低 11℃
至 13℃，最高 15℃至 17℃。本周

前期多为阴雨天气，周末为多云到
阴。大家出门需常备雨具，以免不
时之需。本周我市最低气温将在
10℃至 18℃，最高气温将在 16℃
至 21℃，冷空气影响下的阴雨天
虽然昼夜温差不大，但也需要注意
防潮防寒保暖，适时调整衣着。冷
空气带来的不只是降温，还可能诱
发或加重呼吸道疾病、骨关节病
等。降温天需做好头部、膝关节、
肩背、腿脚、腰腹、口鼻这 6 个部
位的保暖工作。

此外，今年第 24 号台风“山
猫”（热带风暴级） 已于 12 日晚上
在西北太平洋洋面上生成。预计

“ 山 猫 ” 今 天 转 向 北 偏 东 方 向 移
动，强度缓慢增强，最强可达热带
风 暴 级 （18～23 米/秒 ， 8～9
级），明天在西北太平洋洋面上变
性为温带气旋，但好在“山猫”未
来对我国无影响。

上周末宁波最大降温达17.4℃

本周阳光难觅 阴雨天唱主角

通讯员 袁伟鑫 方 振
记 者 江 涛

“真是不幸中的万幸，及时发
现起火，火灭得也快，损失还不算
大 。” 谈 起 前 几 天 楼 下 发 生 的 火
灾，奉化阳光茗都小区 45 幢 803 室
的徐女士至今仍心有余悸，不过所
幸物业处置及时，消防通道也畅
通，消防车来了之后，火势很快就
得到控制。在整个处置过程中，居
民们都对小区消防通道的畅通给予
了很高评价。

前几天，徐女士急匆匆地来到
小区物业服务中心，反映楼下 703
室冒烟。物业项目经理李美君赶
紧 来 到 现 场 查 看 ， 一 面 联 系 业
主，一面拨打电话报警，联系其
他部门人员切断电源、气源，疏
散人员。“拨打报警电话后，我们
保安主管和工程总监每人手里提一
个灭火器冲到 7 楼，就听到里面有
玻璃的爆裂声，噼噼啪啪的声音，

后来通过业主告知密码打开密码
锁，开门后浓烟就扑面而来。”李
美君说，他们用灭火器喷了几次发
现没效果，浓烟依旧往外冒，只能
无奈撤下来，挨家挨户敲门，疏散
整幢楼居民。

消防车到达小区门口后，在物
业和热心居民的引导下，1 分钟不
到便到达了起火楼栋，顺利灭火施
救，十多分钟后，火势被完全控
制 。“ 以 往 我 们 这 条 路 两 侧 都 是
车，自从物业在路边打上软桩后，
消防通道畅通，消防车能够第一时
间赶到，如果没有打软桩的话，后
果不堪设想。”李美君说

记 者 了 解 到 ， 由 于 车 辆 多 、
车位少，过去该小区居民直接将车
辆停放在道路两侧，使得道路拥堵
严重。为解决这一难题，今年 9 月
25 日，小区的亚太酒店物业就在
小区内实行限流，对车辆进行停车
管理，并在主通道设置软桩，实施
单边停车，确保消防通道的畅通。

小区突发火灾
居民物业齐救援
关键时刻消防通道畅通显现作用

本报讯（记者周琼 通讯员任
社） 市人力资源和社会保障局近日
发布 2022 年度人力资源市场工资
价位和 2021 年度行业人工成本信
息。总体情况看，将宁波市企业从
业人员工资报酬按照从低到高排
序，处在 10%、25%、50%、75%和
90%位置的分位值分别为 41700 元/
年 、 55708 元/年 、 76600 元/年 、
109381 元/年和 159000 元/年。

据悉，本次发布工资价位和人
工成本信息是在调查我市经营正
常、工资分配制度较完善的 2812
家不同类型企业人工成本数据及
348425 名全年正常上班职工工资
报酬数据基础上，经过技术归类、
汇总、审核、处理和分析后形成。

人社部门还同步发布了我市
2021 年度行业人工成本信息。从
企业人均人工成本水平来看，将宁
波市全行业企业人均人工成本水平
按 照 从 低 到 高 排 序 ， 处 在 10% 、

25%、50%、75%和 90%位置的分位
值分别为 6.12 万元/年、7.54 万元/
年 、 9.71 万 元/年 、 13.74 万 元/年
和 22.93 万元/年；从人工成本构成
来看，从业人员工资报酬、福利费
用、教育经费、保险费用、劳动保
护费用、住房费用、其他人工成本
占 人 工 成 本 总 计 的 比 重 分 别 为
83.75% 、4.10% 、0.41% 、8.59% 、
0.42%、1.55%、1.16%；从人工成本效
益来看，全行业人工成本占总成本
的 比 重 为 30.45% ，人 事 费 用 率 为
26.55%，人工成本利润率为 57.51%。

人社部门有关负责人告诉记
者，人力资源市场部分职位工资价
位和行业人工成本信息是供企业和
劳动者参考的指导性信息，数据来
源于不同类型企业和劳动者 2021
年度企业人工成本和从业人员工资
报酬数据，可为企业招聘、劳动者
求职及开展工资集体协商确定工资
水平等提供信息参考。

宁波人力资源市场部分职位工资价位发布

企业从业人员
工资中位数76600元/年

通讯员 杨文颖 夏 芳
记 者 陈 敏

“ 医 生 ， 你 给 我 开 一 下 那 个
药，一周打一针能瘦 10 斤的！”最
近半年来，北仑区人民医院 （浙
大一院北仑分院） 内分泌科医生
夏 芳 坐 诊 时 ， 遇 到 不 少 要 求 开

“减肥药”的年轻女性，她们口中
的“减肥药”其实是糖尿病治疗
药。而这些年轻的女患者并没有

糖尿病，甚至根本没有血糖代谢
问题。

近几年，糖尿病药物的研究取
得了较大的突破，研制出数类控制
血糖，保护心脏、肾脏，且减轻体
重的药物。作为糖尿病治疗药物，
能够被大众所熟知，主要原因是社
交媒体的推广。部分短视频夸大该
类药物减轻体重的功效，甚至为了
吸引眼球，打出“只需要一周打一
针，体重下降十余斤”的噱头，误
导单纯肥胖甚至本身不胖只是追求
更瘦的人群，将这类药物视作减肥

“神药”。
夏芳解释，实际上这类药物在

超重肥胖治疗中的研究结论都源

于大体重的成年肥胖患者，对于
微胖甚至体重正常的人，获益和
风险都是未知。此外，药物本身
还有常见的胃肠道反应，以及诱
发 甲 状 腺 髓 样 癌 和 胰 腺 炎 的 风
险 ， 自 行 用 药 的 做 法 是 不 可 取
的。需要强调的是，这类药物在
国内仍然是属于糖尿病治疗的处
方药物，未批准用于治疗超重肥
胖。在临床应用中，中国专家的
共识是，认同将用药指征放宽至
糖尿病前期的肥胖患者。减肥的终
极原则还是“管住嘴、迈开腿”。

与之相反的是，内分泌科接诊
的不少糖尿病患者，对这类药物知
之甚少。医生评估后建议患者使用

这类药物，部分患者却对长期打针
心里有些抗拒。

随着研究的深入、科技的发
展，糖尿病药物领域出现的这几类
新药都有着非常明显的治疗优势，
尤其在慢性并发症预防方面，如果
能克服对注射剂的恐惧心理，在医
生指导下规范使用，会让患者长期
获益。

今天是世界糖尿病日，今年的
主题是教育保护明天。糖尿病教育
不仅贯穿治疗始终，更需要提前至
对非糖尿病人群的教育。医生提醒
广大市民：正确认识糖尿病，正确
认识糖尿病药物，不擅自用药、不
避讳用药，才会拥有健康的明天。

真有打一针瘦10斤的减肥“神药”？
今天是世界糖尿病日，医生提醒:不擅自用药、不避讳用药

陶象龙

据昨天《宁
波日报》民生版

报道，“双十一”期间，镇海庄市
街道三关六码头宁波总部的电商部
客服付文婷时刻紧盯电脑，同时回
复多名顾客的咨询。付文婷告诉记
者：“作为客服要尽最大努力，为
顾客答疑解惑，提供更专业优质的
服务，提升客户满意度。”

“双十一”过后，消费者和电
商客服的沟通迎来了一个高峰期。
客服回复的满意度，往往影响到消
费者的网上购物体验及电商品牌在
消费者心中的形象。面对消费者五
花八门的问题，对于电商客服来
说，无疑是巨大的挑战。

首先，客服上岗前接受专业
化的培训是必须的。比如善于倾
听 ， 及 时 找 到 顾 客 投 诉 的 关 切
点，而不是听了半天，不知顾客

所 云 。 再 比 如 对 客 户 的 快 速 回
应，不管是打字回复，还是电话
回复，都需要言简意赅，提高处
理顾客投诉的效率。

至于不是电商本身造成的质量
问题，客服更要多一些换位思考，
多一些耐心，做好解释工作，而不
是冷冰冰的一句“这事和我们无
关”。我们常说，说话是一门艺
术。对于客服和消费者的沟通来
说，更是一门很深的学问。同样
一件事，不同的表述方式，可以
把消费者说笑，也可以让消费者
发怒。说话技巧和分寸的拿捏，
需要客服在长期的工作中慢慢积
累和总结。

笔者认为，电商客服理应是
店铺的“金字招牌”。作为和消费
者进行沟通协商的“桥梁”，客服
的服务应该让消费者如沐春风。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

电商客服应是“金字招牌”

记者账单未被“四舍五入”。
（邱韵 摄）

网友账单最终金额被“四舍五
入”。 （网友“jj是个小天才”帖文）

▲被花木地包围的芋田。
（余建文 摄）

◀岭丰村芋农江明海在采收
芋艿头。 （余建文 摄）


